

Extrait du Bulletin de l'Académie Vétérinaire - Tome XXVII (Janvier 1954)  
Vigot frères, éditeurs

---

## Essai d'une méthode de diagnostic de la gestation chez les femelles bovines

par M<sup>me</sup> G. ARBIB et P. JORE d'ARCES

---

Il paraît pratiquement intéressant de déterminer le plus tôt possible l'état de gravidité des femelles bovines après l'insémination artificielle ou la saillie.

Diverses méthodes de diagnostic précoce ont été proposées ; aucune n'est entièrement satisfaisante. Le procédé que nous avons tenté de mettre au point, repose sur la mise en évidence des substances œstrogènes dans l'urine de la femelle gestante. (Dans le cas de gestation avancée, un dosage rapide au prégnandiol dans l'urine, par la méthode de Rivoire est suffisant pour poser le diagnostic).

**TECHNIQUE :** Les urines sont prélevées le matin par cathétérisme de la vessie.

250 cm<sup>3</sup> d'urine et 25 cm<sup>3</sup> d'acide chlorhydrique concentré sont chauffés à ébullition pendant une heure.

Après refroidissement, la liqueur acide est extraite à l'éther pur, fraîchement distillé.

L'extrait éthéré est lavé au carbonate de soude à 10 pour cent, puis traité par une solution sodique normale. Les œstrogènes, s'il y en a, passent dans la solution alcaline.

Celle-ci est ramenée au pH 4 (indicateur rouge Congo) par addition d'acide chlorhydrique. Les œstrogènes libérés sont repris à l'éther.

L'éther est lavé au carbonate de soude à 10 pour cent, puis évaporé à l'étuve à une température de 80° C.

L'extrait sec est repris à l'alcool méthylique et lavé à l'éther de pétrole. La solution alcoolique est étendue d'une fois son volume d'eau distillée.

Les œstrogènes sont repris à l'éther, puis à l'acide sulfurique pur, après évaporation de l'éther à une température inférieure à 80° C.

La solution sulfurique est examinée en lumière ultra-violette (1).

Le diagnostic est positif lorsqu'on observe une fluorescence verdâtre, celle-ci révélant la présence de folliculine.

**RESULTATS (2) :** Nous avons examiné les urines de 71 vaches inséminées artificiellement ou saillies depuis un délai allant de 8 à 200 jours.

Tous les résultats positifs donnés par le laboratoire furent contrôlés par l'annonce de la mise bas et la constatation de la naissance.

Sur les 71 cas enregistrés à ce jour : **1 diagnostic négatif s'est révélé faux**, la vache (n° 14) ayant mis bas normalement. L'insémination avait été pratiquée le 19 janvier 1952 et l'urine examinée le 21 mars 1952, soit 62 jours plus tard.

**1 diagnostic a été douteux** au laboratoire, bien que la vache fût en état de gestation depuis 23 jours, **1 diagnostic négatif** pour dosage du prégnandiol et positif par mise en évidence de la folliculine a laissé soupçonner un état anormal du tractus génital. La vache ayant été abattue, l'autopsie révéla la présence d'une volumineuse tumeur de l'utérus.

Enfin, un **diagnostic positif** n'a pu être confirmé ou infirmé, la vache ayant été vendue et perdue de vue par son propriétaire.

Au point où nous sommes arrivés, les résultats sont les suivants :

Diagnostiques confirmés : 94,3 pour cent.

Diagnostiques erronés : 1,2 pour cent.

**DISCUSSIONS :** Sur les 71 cas examinés,

15 l'ont été dans un délai de 8 à 30 jours après la saillie (1 diagnostic est douteux) ;

14 l'ont été dans un délai de 30 à 60 jours (tous exacts) ;

22 dans un délai de 60 à 90 jours (1 diagnostic est infirmé à 62 jours) ;

14 dans un délai de 90 à 120 jours (tous exacts) ;

4 dans un délai de 120 à 150 jours (tous exacts) ;

2 au delà de 150 jours (exactes).

---

(1) Les extractions se font dans un appareil inspiré de celui de M. Jayle. La phase légère se trouve dans une burette de 50 cm. de long environ. La phase lourde y tombe en fines gouttelettes par l'extrémité effilée d'un entonnoir placé à l'extrémité supérieure de la burette.

(2) Des détails plus précis et nombreux feront l'objet d'une communication ultérieure.

Le laboratoire n'a pas encore étudié systématiquement la précocité de la méthode. Il a répondu aux demandes des éleveurs. D'ordinaire, ceux-ci attendent la date prévue du retour des chaleurs pour savoir si la saillie a été suivie ou non de fécondation. Ils désirent un diagnostic plus précoce avant tout autre signe visible. 14 diagnostics seulement ont été posés dans ces conditions. Aucun n'a été infirmé.

La méthode est une modification des méthodes classiques employées en médecine humaine. Elle est simplifiée pour être seulement qualitative et non quantitative. Des essais ont été effectués au laboratoire par trois personnes non spécialisées et les résultats furent toujours concordants.

Les extractions demandent beaucoup de temps. Un extracteur hormonal écourterait les manipulations et la réponse pourrait être rendue dans la demi-journée qui suit le prélèvement.

(Travail du Centre de Recherches Zootechniques et Vétérinaires d'Algérie.)